

## La ética de Antoni Tapies

Estamos ante un libro resallante, sincerísimo, polémico de Antoni Tapies —«La práctica del arte», traducido del catalán por Joaquín Sempere; ediciones Ariel—, que debe ser contemplado como una teoría general del arte. Ciertamente, el gran pintor catalán se refiere alguna vez a su obra, e incluso en uno de los ensayos —el titulado «Nada es mezquino»— intenta analizar la poética de una composición concreta. Con todo, no estamos ante uno de esos libros en los que el autor «explica» su obra, a menos que aceptemos —cosa totalmente coherente en este caso— que Tapies lo hace indirectamente al resumir las líneas ideológicas de su práctica artística.

El libro, caliente, impetuoso, es una meditación sobre el enfrentamiento con el medio. Y en la palabra «medio» habría que incluir no sólo una serie de componentes específicamente sociopolíticos, sino todo un proceso cultural siempre dispuesto a entorpecer o degradar la obra del artista independiente. El motor de la meditación de Tapies es inequívoco: se trata de afirmar la solidaridad con los oprimidos de la tierra, de señalar el carácter comprometido de toda obra de arte —y el compromiso que asume Tapies a favor del cambio y la justicia social es inequívoco—, al mismo tiempo que se defiende la libertad del artista frente a no importa qué tipo de dirigismos y burocracias.

Un planteamiento de este tipo ha de llevar necesariamente al pintor a un debate general, en el que a un tiempo son apoyadas o atacadas determinadas posiciones políticas y sus correlativas interpretaciones del arte. Para Tapies, una de las grandes etapas de cierta crítica pictórica es el intento de disociar los valores plásticos de los distintos factores históricos e ideológicos que determinan la obra. Tapies se burla despiadadamente de esa actitud, totalmente opuesta a la poética que él, como pintor y ser no enajenado de nuestros días, asume lúcidamente: la pintura como resultado artístico de un compromiso con la realidad, tomado este último concepto en su sentido más rigu-

roso y menos panfletario. A la vez, cada obra sería una propuesta, algo que debe ser completado y ordenado, desde su propia conciencia de lo real, por quien la mira. La pintura, en fin, supera su «especificidad» estética para formar parte de la lucha del hombre por su liberación. La vanguardia —y aquí dos ismos especialmente caros a Tapies: el dadaísmo y el surrealismo— ha sido y es, contra el finalmente coincidente desprecio de conservadores y populistas —los que hablan de la necesidad de un arte «rebajado» al «nivel popular»—, una manifestación fundamental de esa lucha. Los



nombres de Picasso y Miró, vinculados, además, a la historia del arte barcelonés, son citados con frecuencia.

No es extraño que, desde estas perspectivas, la reflexión de Tapies dedique su tiempo a condenar cuanto ha escindido la acción armónica del hombre. La imagen cultural de unidad vendría especialmente dada para Tapies por la historia oriental, en la que podrían rastrearse épocas donde «ni la materia fue tan material ni el espíritu tan espiritual» como lo son entre nosotros.

Libro hermoso y ejemplar este de Tapies, del que podrían decirse muchas cosas, pero que es, sobre todo, un grito violento y documentado a favor del hombre y de una pintura libre. Por lo demás, y vistas las cuestiones sociales que plantea el actual destino del arte y sus condicionamientos económicos, ¿no es ridículo y desvergonzado, como dice el propio Tapies, echar sobre las espaldas del pintor las contradicciones del medio

cultural? ¿Qué coartadas de nuestra pereza y mala conciencia no se buscan con ello? ¿Acaso tiene la culpa el pintor o el escritor de una situación social contra la que precisamente se alzan sus obras?

El pintor está con los demás y también solo, frente a la materia. Y necesita romper el silencio. Luego, con los demás y con él, está también el sistema. ■ J. M.

## Teórico regreso de un clásico teórico

En la brevísimos historia del Cine español, del cine con mayúsculas, del que no se refugió en el folletín ni en la pandereta y que quiso enfrentarse, casi de manera suicida, con una explicación del país, Antonio del Amo tiene un puesto de interés. Su trayectoria cubre todas las gamas posibles en su generación, es casi como el ejemplar puro que resume las idas y venidas de un montón de gente. Sus principios como crítico de aquella revista que alcanzó la mayor importancia de sus años llamada «Nuestro Cine», sus colaboraciones posteriores en el mundillo de los cine-clubs, sus artículos esporádicos en «Objetivo» y sus primeras películas —«Día tras día», «Sierra maldita», «El sol sale todos los días», entre ellas—, forman un material suficiente para acercarse a Antonio del Amo con cierto respeto. Sin ánimos de crear nuevos mitos, está muy claro que, en perspectiva, y a pesar de todos los errores que se quiera, el entusiasmo cinematográfico de Del Amo debería ser, en el terreno puramente cinéfilo de nuestro país, reivindicado.

Porque, al margen de las películas que realizó (en las que se encuentran no ya sólo sus títulos clásicos, sino también la larga serie de Joselitos que acabó produciendo y dirigiendo), una actividad insólita en un hombre del cine español es la de preocuparse, paralelamente, por aclarar sus principios teóricos, fundamentarlos de alguna manera, ayudar a la concreción de cierto

espíritu de equipo a base de planificar conocimientos comunes. En un país como el nuestro, donde la cultura cinematográfica es una cosa que se va medio improvisando, medio adivinando sobre la marcha, un trabajo teórico informativo, preparatorio o a discutir, es siempre interesante.

Yo no he leído la obra teórica de Antonio del Amo. Los libros se ponen de moda y luego desaparecen. Quizá no sean geniales. Pero da mucha pena que alguien se pase la vida trabajando, bien o mal, y que luego no se acuerden de él más que unas películas que interpretó Joselito.

Viene a cuento hablar ahora de Antonio del Amo porque acaba de publicar un nuevo libro —los anteriores, si no falla ninguno, son «Historia universal del cine» (1948), «El cine como lenguaje» (1948) y «La batalla del cine» (1961) que, al parecer, es como una justificación de su carrera—. «Estética del montaje», que trata de reunir las principales teorías y tendencias que en ese terreno se han desarrollado a lo largo de la historia del cine.

Del Amo es un hombre que no puede ya seguir los nuevos movimientos cinematográficos. El mismo lo confiesa cuando habla de las conversaciones del Festival de Pesaro de 1968. Hay muchas cosas que se cuecen por Eupora y que no se reflejan en la vida de nuestros raquíticos festivales de cine ni en la mediocre programación comercial. Los nuevos conceptos, las nuevas ideas, hasta los nuevos trucos profesionales, se suceden vertiginosamente, se reproducen unos a otros sin que nadie los domine. Antonio del Amo, ciudadano de Madrid, con una carga vivencial limitada por los años heroicos del cine español, no puede estar al día. Y esto es algo que, lamentablemente, se nota en su libro. Del Amo intenta explicarse, informar, aclarar sus propias ideas. El resultado, necesitado de una información más en carne viva, es confuso y no siempre válido. Su «Estética del montaje» debería ser revisada, dejar más espacio a la descripción de teorías ajenas, partir de una información más precisa de los puntos de vista «de Pesaro», concretar mejor el público al que se dirige el libro...

Pero al margen de cualquier discutible opinión que merezca la última obra de Antonio del Amo, lo que me parece profundamente respetable es su desasosiego ante el cine y, en definitiva, ante su vida. Esa necesidad creativa que le llevaba a declarar hace tres años en una entrevista de «Nuestro Cine»: «... Lograr hacer esta película me daría la vida, me permitiría reconciliarme conmigo mismo, empezar una nueva etapa. (...) Deseo hacer una película buena que me devolvería la moral. (...) Yo también soy consciente de que no he podido hacer lo que quería, de que he hecho malas películas, y este proyecto es muy interesante para mí porque me permitiría hacer de nuevo lo que me interesa. Hay gente que está en la misma situación que yo y no lo reconoce, pero yo soy consciente de esto y lo digo...».

Del Amo no sólo lo dice, sino que es consecuente con ello. No sólo de buenas películas vive el hombre, y aquí está una prueba de su preocupación, única en el cine español, que podría conducirnos, si se generalizara, a realizar el auténtico trabajo de equipo que necesitamos desde hace ya mucho tiempo. ■ D. G.

## Psicología en profundidad

En España ha habido —y todavía hay— una fuerte retención en los medios académicos contra la orientación psicoanalítica, y eso se nota, sobre todo, en los ambientes educativos.

Sin embargo, el psicoanálisis freudiano, y todo lo que él comporta, es un hecho tanto en psicología del hombre normal como en psicoterapia y en pedagogía. Aunque en España falte todavía mucho para llegar a ello.

La prueba está en la tendencia que, en muchos países católicos, hay de inclinarse más por sus discípulos disidentes: el austríaco Alfredo Adler o el suizo Carlos Gustavo Jung. Ambos interesantes sin duda, pero incapaces de